
MARAIS DU COTENTIN ET DU BESSON
UN PARC NATUREL RÉGIONAL EN TRANSITION

RECONVERSION DE LA TOURBIÈRE DE SÈVES

COMITÉ OPÉRATIONNEL (COMOP) n°1
27 SEPTEMBRE 2022 à MONTSENELLE

Compte-rendu

Secrétaire de séance : Julie-Anne JORANT, chargée de projet 

Le  Comité  opérationnel  (COMOP)  s’est  réuni  le  27  septembre  2022  à  la  salle  des  fêtes  de  Prétôt-Sainte-Suzanne
Montsenelle, sous la présidence de Françoise LEROSSIGNOL et en la présence de Mme Françoise PLOUVIER-DIAZ, Sous-Préfète de
Coutances.

L’ordre du jour était le suivant : 
- Éléments de contexte,
- État d’avancement de l’étude agricole,
- Présentation de la « feuille de route » pour le projet de reconversion,
- Échanges.

La feuille de présence est annexée à ce compte-rendu. 

Introduction 

La Présidente remercie M. le Maire de Montsenelle pour son accueil, ainsi que l’assistance venue en nombre pour assister
à cette première réunion et exprime sa grande satisfaction de voir démarrer le processus de concertation sur le devenir de la
tourbière post-exploitation.

La Sous-Préfète rappelle que suite à la réunion organisée le 14 mars 2022 pour la présentation du protocole d’accord
relatif à la reconversion de la tourbière de Baupte, M. le Préfet de la Manche l’a déléguée pour assister aux réunions de comité
opérationnel. Elle rappelle qu’en préparation de l’arrêt prévu de l’exploitation le 29/12/2026, ce projet de reconversion est conduit
dans le soucis de l’intérêt général des agriculteurs, des collectivités et de tous les usagers de la ressource en eau. Le protocole a
déjà fait l’objet d’amendements relatifs à la composition des organes de gouvernance suite à différentes demandes. Le travail
doit désormais avancer sur de bonnes bases, alors que l’état de sécheresse encore en cours dans le département nous rappelle
l’urgence climatique. Par ailleurs, il est nécessaire de tirer le meilleur parti des financements de courte durée actuellement mis à
disposition par l’État, permettant l’animation de ce projet. 

La Sous-Préfète salue la mobilisation importante pour cette réunion bien que le  processus de signature du protocole
d’accord soit suspendu suite à une demande de plusieurs collectivités d’un ajout, dans le paragraphe 2.2 «  Œuvrer à un projet de
reconversion », de la mention « Ce projet devra bénéficier prioritairement aux intérêts des communes concernées par l'arrêt des
activités industrielles et de ses conséquences ». La Sous-Préfète comprend que cette mention soit importante pour les élus, elle
ne reflète cependant pas l’intérêt général qui réunit toutes les parties-prenantes autour de ce projet. Les collectivités sont une
composante importante, mais non la seule.

Henri LEMOIGNE confirme cette bonne volonté mais souligne que la Communauté de Communes Côte Ouest Centre Manche
qu’il préside tient à être solidaire vis à vis des communes et que la non prise en compte des observations formulées pourrait
l’amener à ne plus participer. 
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Éléments de contexte

Nicolas FILLOL, responsable du pôle biodiversité et ressource en eau au PNR, présente les enjeux de la préservation de la tourbière
de Sèves au regard du changement climatique, les différentes études menées depuis 1997, ainsi que la richesse écologique de ce
site d’intérêt national (présentation en annexe). 

La  détection récente  sur  plusieurs  10aines de  m²  de  Jussie,  plante  exotique  envahissante,  est  préoccupante  en  raison  de  la
concurrence qu’elle exerce sur les plantes indigènes mais aussi vis à vis des activités agricoles puisqu’elle n’est pas fourragère.
Cette espèce s’implante sur les berges et à la surface du plan d’eau. Elle pourrait également représenter une contrainte quant à
l’évolution du site et les projets qui pourraient être envisagés. En effet, la moindre bouture peut donner naissance à une souche.
Aucun foyer n’est connu actuellement aux abords directs (un foyer présent dans la vallée de la Vire). Sa dissémination peut être
liée aux activités humaines (engins, chaussures)  ou au déplacement des animaux. Un plan d’éradication est  en cours avec
l’exploitant. 

Nicolas FILLOL précise que le plan d’eau issu de l’exploitation de la tourbe n’était déjà pas dans un état écologique satisfaisant
avant l’arrivée de cette espèce. Des analyses et inventaires ont révélé l’existence de nombreux déséquilibres  : absence d’herbiers
aquatiques, eaux faisant l’objet d’un batillage important et explosions de cyanobactéries potentiellement toxiques l’été. 

David GUERIN souligne l’importance d’une intervention rapide sur la Jussie. Il informe également de cas de botulisme avérés sur
des canards Milouin et Colvert sur la tourbière en 2020 et 2021, liés à une autre bactérie, non transmissible à l’homme.

État d’avancement de l’étude agricole

Le PNR a engagé une étude en mai 2022, afin d’accompagner les agriculteurs et les autres usagers concernés pour s’adapter aux
évolutions du marais, en conduisant un projet agricole visant à conserver et valoriser une agriculture d’élevage extensif favorable
à la conservation du site.

Anita DURAND, responsable marketing et commercial à la Chambre Régionale d’Agriculture de Normandie, présente la première
phase de cette étude  (présentation en annexe), soit  l’élaboration de diagnostics individuels afin de mesurer les enjeux pour
chaque exploitation de la remontée des eaux et leur hiérarchisation selon le niveau d’incidence. 

La première étude menée en 2010 portait sur 929 ha subdivisés en deux secteurs : 
- zone 1 (312 ha) : à savoir les surfaces de marais dans l’emprise du futur plan d’eau et abords proches, soit  les

parcelles entières sous la côte 2,25 m. NGF (Nivellement Général de la France). Ces parcelles devraient perdre leur usage agricole
soit parce qu’elles seront incluses dans le futur plan d’eau < 1,75 m NGF, soit parce qu'elles seront très humides, leur sol étant
très proche du niveau supérieur des nappes d’eau souterraines (moins de 50 cm), entre 1,75 m et 2,25 m NGF.

- zone 2 (617 ha) : à savoir les surfaces de marais impactées par un temps de submersion plus important. En l’absence
de données hydrauliques sur la hauteur, la durée et la récurrence des futures crues, ce périmètre avait été déterminé à l’aide des
photographies aériennes (orthophoto IGN 2007), en fonction de la topographie examinée de visu sur le terrain, du zonage Natura
2000 "marais du Cotentin" et aux dires des agriculteurs.

Cette nouvelle étude porte sur une surface de près de 2 100 ha, la cote maximale prise en compte ayant été définie à 5 m. soit la
limite naturelle actuelle du bas-pays. Dans ce périmètre, 1 347 ha seront potentiellement impactés : 332 ha en zone 1 et 1 015 ha
en zone 2. Ainsi les communes de Méautis et Terre-et-Marais (Sainteny) se retrouvent comprises désormais la zone d’étude en
complément des communes de Gorges, Le Plessis-Lastelle, Montsenelle (Saint-Jores), Baupte et Auvers. 
57 exploitations sont concernées sur cette zone d’étude (5 exploitations n’utilisent que les marais collectifs, non comptabilisées
dans le tableau suivant). 88 % de la surface du marais est gérée par pâturage extensif.
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Secteur 1 Secteur 1 et 2 Secteur 2

Nombre d’exploitations 2 14 36

SAU impactée (ha) 60 587 565

Transmissions  à court terme 1 (80 ha, sans repreneur) 2 (1 reprise certaine, l’autre en discussion) -

Il ressort des enquêtes auprès des agriculteurs que : 
- beaucoup d’exploitations sont récentes, avec une moyenne d’âge des exploitants inférieure à celle du Département,
- la pression foncière agricole reste forte sur ce secteur de marais,
- les agriculteurs sont très attachés à leur territoire, particulièrement sur la commune de Gorges et attendent que des
décisions soient prises,
- ils considèrent que les surfaces impactées sont plus importantes que ce que révèle l’analyse cartographique selon la
topographie.  Ceci pourrait  s’expliquer  par  un affaissement continu des terrains depuis 2010 lié  aux pompages et  à
l’exploitation de la tourbe (l’analyse topographique a été conduite sur des données relevées lors de la campagne LIDAR
2011-2012) et par la poursuite de la minéralisation de la tourbe la rendant plus imperméable. Par ailleurs, ces enquêtes
ont été menées après une année très pluvieuse qui a pu marquer les esprits.

Vulnérabilité Part de la SAU impactée (en%) Nombre d’exploitations Surface impactée (en ha)

Exploitations peu impactées, 
pouvant perdurer sans évolution majeure

0 à 26,80 13
Zone 1 : 87,55
Zone 2 : 76,2

Exploitations moyennement impactées, 
nécessitant une adaptation

0 à 34,81 14
Zone 1 : 215,65
Zone 2 : 98,15

Exploitations très impactées, 
accompagnement externe nécessaire

14,47 à 72,92 10
Zone 1 : 335,7
Zone 2 : 113,5

Les recettes locatives agricoles sur les secteurs 1 et 2 ont été estimées.

Propriétaire
Surface de marais collectif

(en ha)
Surface de marais individuels (en ha) Recettes locatives agricoles 2021

Montsenelle 45 0 5 981 €

 Syndicat  du  Marais
Bauptois

112 0 19 229 €

Gorges
460 (dont 428 ha impactés  selon la

topographie)
34 000 €

Plessis-Lastelle
150 ha (dont 101 ha impactés selon la

topographie)
  4 412 €

Auvers 261 (= surface impactée) 14 079 €

Total 157 871 77 701 €

Les recettes provenant d’autres activités par communes sont les suivantes : 

Propriétaire
Location à 

La Florentaise
Remboursement de la taxe
foncière par La Florentaise

Vente de litière
Vente de cartes de chasse et de

pêche
Total

  Syndicat  du
Marais

16 060 € 6 236,35 € 280 € 1 265 € 23 841,35 €
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Propriétaire
Location à 

La Florentaise
Remboursement de la taxe
foncière par La Florentaise

Vente de litière
Vente de cartes de chasse et de

pêche
Total

Bauptois

Montsenelle 1 712,81 € 924 € 0 0 2 636,81€

Gorges 26 000 € 0 0 0 26 000 €

Total 43 773 € 7 160,35 € 280 € 1 265 € 52 478,16 €

Le PNR précise que les conditions d’exploitation des marais ont déjà changé et que les agriculteurs connaissent actuellement des
difficultés pour exploiter et entretenir les cours d’eau.
La  DDTM s’interroge sur l’hivernage des troupeaux sur le site, qui n’est pas une pratique traditionnelle dans les marais et ne
s’exerce que sur la tourbière de Sèves, probablement jusqu’ici à la faveur des pompages. 
Elle souligne que des actions sur le court terme doivent être entreprises et étudier les possibilités de mobilités des agriculteurs au
cas par cas. Le renouvellement parmi les exploitants semble important depuis 2010 et devra être détaillé.

La SAFER indique que le cadre d’actions se situe à 2 niveaux : 
-  l’adaptation  des  pratiques  voire  des  systèmes  d’exploitation  à  un  environnement  qui  change,  avec  un

accompagnement, 
- la recherche d’exploitants « candidats au départ » avec compensation des terrains qui ne seront plus exploitables,

sachant que cette compensation n’est pas envisageable avec la seule réserve foncière locale. 
Les candidats aux départs vont eux-même libérer du foncier qui pourrait permettre dans une certaine mesure faciliter l’adaptation
des autres. L’acteur de la mise en œuvre de ces opérations devra faire preuve de loyauté dans l’évaluation de la valeur du foncier
et du bâti, car les exploitants faisant le choix de se délocaliser devront investir ailleurs. L’acquéreur des fonds perdus (terrains et
bâtiments) devra être clairement défini.
La  SAFER peut  entamer  des  démarches  pour  préempter  des  terrains  à  proximité  qui  serviront  de  réserve  foncière  pour  la
compensation. Il faudra rapidement lever des fonds.
Le PNR indique que des contacts techniques auprès de la SAFER et du Conservatoire du Littoral ont déjà été pris pour étudier les
options permettant de traiter de la question foncière.

La  Chambre d’Agriculture de la Manche indique que des agriculteurs espèrent encore que les pompages vont continuer. Une
confirmation politique du lancement de la démarche est nécessaire. La Sous-Préfète approuve cette approche.

Les communautés de communes et la Chambre d’Agriculture de la Manche soulignent que l’État doit jouer son rôle en matière de
mobilisation de moyens, directement mais aussi en appuyant la levée collective de fonds. 

La Communauté de communes Baie du Cotentin exprime ses craintes de voir certaines communes se vider : les jeunes qui se
sont installés participent à la vie locale dans la vie associative, la consommation dans les commerces, les écoles. Les bénéfices
de leur présence ne se mesure pas financièrement 

Le sujet de la nuisance liée à la concentration d’étourneaux sur le site est évoqué. La DDTM indique que ce problème n’est pas ré-
cent. On comptait dans la Manche 2 millions d’étourneaux dans les années 80, la population est estimée à 400 000 aujourd’hui.
Leur comportement alimentaire a évolué et ils se nourrissent désormais sur les exploitations. La proposition de constituer un
groupe de travail sur le sujet, déjà formulée par la DDTM sans rencontrer de succès, reste ouverte.

Présentation de la feuille de route pour le projet de reconversion 

La proposition de constituer 3 groupes de travail, usages - scientifique et mise en valeur, est validée par les membres du comité.
Ces groupes seront largement ouverts et pourront accueillir des experts extérieurs autant que de besoin. 
Il sera demandé aux membres du comité opérationnel de se positionner selon leurs souhaits pour participer à ces groupes. 
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Par ailleurs, un voyage d’étude sera proposé pour visiter une tourbière exploitée déjà requalifiée ou en cours de processus.

Les prochains rendez-vous (les dates précises seront fixées prochainement) : 
- dernier semestre 2022 : réunion du GT agriculture et scientifique,
- janvier 2023 : seconde réunion du COMOP
- avril 2023 : visite du site avec les membres du COMOP

Il  est convenu de tenir les administrés des communes concernées informés via des parutions régulières identiques dans les
bulletins municipaux, des réunions publiques et l’information régulière des élus en conseil municipal.

---------------------------------

L’ordre du jour étant épuisé, la Présidente clôt la séance en remerciant les participants.
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